

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, jueves 8 de junio de 1905

NÚMERO 1063



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

## Curado de Escrofulosis con LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrófula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Especifico de la Escrofulosis.



**Precaución Necesaria.**—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

## Cerveceria CERVEZA

NEGRITA Y SOL.

## RICHMOND

CERVEZA NEGRA

Marca RRR y Pale Ale

## TALLER DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA

Situado detrás del Colegio Superior de Stas.

José Pana y Francisco Bonilla

Se aceptan contratos y se trabaja en toda clase de construcciones, garantizando el trabajo y el cumplimiento en toda clase de obligaciones

## EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran existencia de tabloncillo y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas corta á áto y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

## GRAN FABRICA DE MUEBLES NIKANOR VALVERDE & COMPANIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicería y colchonería

## EL ACORAZADO DE BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, le ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde \$2 par hasta \$12 el par. Zapatos cosidos.

Visítad tan bien atendido almacén



## EN TODAS LAS ESFERAS DE LA VIDA

En todas las esferas de vida tropezamos con espaldas lisiadas y riñones enfermos.

Todas las clases de la sociedad abusan de los riñones, de lo cual resultan penosos sufrimientos y peligrosas enfermedades.

El de espaldas es el primer dolor que se manifiesta cuando los riñones se hallan indispuestos y es preludio de complicaciones que no se deben mirar con indiferencia. Un día de demora puede traer resultados fatales.

## LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES

curan las afecciones de los riñones; curan los desarreglos urinarios, retención de la orina ó que esta sea extraordinariamente frecuente ó infrecuente; curan las afecciones de la vejiga y la terrible diabetes. Aun ha curado casos de mal de Bright esta preparación, la primera de medicinas modernas.

Del señor Pedro J. Cano, Jefe de la Estación del Príncipe de la Compañía de Ferrocarriles "Habana Electric Railway Co.": "Un deber de gratitud me obliga á expresar por medio de la presente mi pública testimonio del magnífico resultado obtenido usando para mis dolencias las Píldoras de Foster para los riñones."

"Hace próximamente seis años que sufría dolencias de fuertes dolores en la cabeza y espalda á consecuencia de una lesión de la vejiga que ostenté neque. Antes de estar curado me sometí al tratamiento. Fué aconsejado para que tomara las Píldoras de Foster para los riñones, y al tercer día de empezar tomando, pude deducir por el efecto que me hicieron, que había por fin hallado un remedio contra mis males. El dolor se fué calmando gradualmente, hasta el extremo que en muy poco tiempo que hace que las estoy tomando, han desaparecido por completo dichos dolores, y relativamente me encuentro curado de la grave afección que me aquejaba."

"Sepan los que se hallan en mi caso, y prueben las Píldoras de Foster para los riñones, en la seguridad de que obtendrán un resultado igualmente satisfactorio."

NOTA.—Envíenme una muestra gratis, franco porte desde Buffalo á quien quiera nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N.Y., E. U. de A.

## Joaquín Chaves

FABRICANTE de MUEBLES

Se hace cargo de toda clase de refacciones en edificios y muebles, cuenta con los mejores operarios del país y emplea magníficos materiales en sus trabajos.

Tiene establecido su TALLER frente á la EUREKA

ADVERTENCIA

Es empeño sincero y ardiente de "EL DERECHO" que la presente campaña electoral se distinga por su alta decencia y cultura; por lo tanto pone en conocimiento de todos los interesados, que en lo sucesivo se reservará la facultad de corregir ó rechazar del todo las colaboraciones, comunicados y correspondencias que se le envíen.

PARRAFOS

DEL MENSAJE PRESIDENCIAL

Bien conocéis mi fe de gobernante en este asunto (elección de Poueres) que tanto pesa en los destinos de la República: aspiró a que el voto popular se manifestase con espontaneidad, sin que por "añada" ni por "añadie" se violente ó oprima el proceso de las opiniones; á que el pueblo eligiera á su albedrío los hombres que quiera tener como exponents de su acción en el porvenir; pero así mismo á que esos intereses cuya defensa me a confiado el país en primer lugar, sean como valla infranqueable para los embates de los bandos que se disputan el triunfo del sufragio; y en armonía con esos propósitos, guardo y hago guardar á todos los empleados de mi dependencia cabal neutralidad en la propaganda electoral; he reglamentado ésta para evitar ó disminuir las posibilidades de conflicto; y continuaré hasta el fin de mi período ejerciendo el Poder en garantía de todos, como servidor de las libertades públicas, mas también como representante de la ley.

Esa actitud en que doy forma al tributo de mayor precio que la autoridad constituida puede rendir á la majestad del Derecho representa todo el contingente que me cabe en el debate con que se prepara la más trascendental de las funciones políticas: lo demás lo hará el pueblo.

ASCENSIÓN ESQUIVEL.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Colaboración

Notas y notitas

No consignamos nombres, hay nombres que escritos molestan la vista. El cletismo y el zúñiguismo tienen peones para difamar la personalidad popular postulada por los republicanos como candidato á la Presidencia de la República. Un Jefe del cletismo decía: *Oigan señores, señores oigan eso.* Lo que el auditorio oía era una calumnia que al día siguiente era desmentida por la viuda de aquel patricio del pueblo que se llamó Faustino Montes de Oca. Allá lejos, donde no hay quien evidencie sus dicitos, calumnian y calumnian sin respetar siquiera el hogar sagrado y modelo de virtud del apreciable caballero Don Máximo Fernández.

Cada uno da de lo que tiene

Pasada la campaña ¿qué queda? La historia de mañana relata lo que hoy está pasando. Si hacéis campaña baja, si regáis la calumnia, si proclamáis el concepto reñido con la verdad ¿qué aprecio queréis que se os profese? La conducta de vuestros peones os califica á vosotros.

Don Tobías Zúñiga, conocemos y estimamos al caballero en lo que vale, echaría á latigazos de su partido á muchos de sus copartidarios si los oyera.

¿El cletismo qué hace? Desde el club central, ahí en pleno club central hemos oído lecciones de cultura. . . . . ¡Dios Santo! si esa es la gente decente, si esa es la gente que pretende ser lo principal, renegamos de ella.

A propósito de las reformas constitucionales que llevan envuelta la restricción del voto contra los costarricenses pobres que no saben leer y escribir, queremos decir esto: Se trata de ir introduciendo el voto directo, para eso se empieza por la elección de Municipalidades. Nuestros pueblos son pequeños, las gentes todas se conocen, sepan ó no leer y escribir, los ciudadanos todos son conocidos.

En el ensayo ¿qué necesidad de privar á ninguno del voto? Precisamente para las elecciones Municipales no debe existir en ningún caso la restricción del voto para los costarricenses.

La Prensa Libre, si realmente es culta, se servirá decirnos cuánto hemos tratado en esta hoja acerca de sacerdotes con respecto á política. Eche ella mano de todo á fin de ver si resucita la candidatura muerta del cletismo, diga que todos los curas están con ella, que el Partido de la *turca* se porta bien, que el Papa proclama la candidatura de don Cleto, etc., etc. Estamos en política y ella la sabe hacer á su modo.

Buenos costarricenses, no os ceaguéis por la pasión, esto pasa, mañana habrá terminado. ¿A qué fin abrir distancias de odios? ¿A qué fin insultar? ¿A qué fin calumniar? Sed dignos de la República, sed buenos costarricenses.

Lo de ahora es un torneo pasajero. Mañana concluirá y todos volveremos á la vida acostumbrada en que cada uno necesita del vecino.

La alternabilidad en el Poder la asegura don Ascensión Esquivel. El cletismo pretende gobierno de doce años. ¡Qué diferencia! Pretender, como pretende *La Prensa Libre*, que ellos fueron y son los patrocinadores del principio alternabilista, es una candorosa, por no decir otra cosa.

Ustedes no conocían al señor Esquivel. Si hubieran conocido ese carácter entero y recto, ese hombre de ley, no lo hubieran apoyado. Nosotros no fuimos enemigos del hombre, atacamos un procedimiento y lo atacaremos mañana si se vuelve á presentar, así sea Jorge Washington el nombre propuesto. El fin no justifica los medios.

La candidatura de don Cleto murió á causa de muchas de las gentes que lo rodearon. Eso se dice hoy y se demuestra. Si don Cleto hubiera tenido más acierto hubiera mandado á esas gentes á que lo atacaran para que lo favorecieran. Entonces quizá se hubiera salvado.

PLAUSIDIAS.

Qué es el Olimpo?

Yo soy un ente insignificante, como se habrá visto, y no tengo más defecto que el de expresar lo que siento, en lo cual formo contraste con el diputado del botonazo blanco, aquel que deseaba tanto que hubiera una vacante, hasta que se le ocurrió á uno tomar soleta. Este nunca habla, lo mismo que varios otros, entre ellos algunos de los *diputados de las sonrisitas*.

Y á propósito ¿cuántas sonrisitas se habrán echado los diputados de las ídem al ver llegar al aspirante eterno del "botonazo blanco" y qué hará éste cuando funden el club reeleccionista? Se pondrá los dos botones, uno en cada solapa

Hoy me ha dado por agarrar al Olimpo por mi cuenta para desvanecer un error que corre y es que el llamado Olimpo es lo mejor de Costa Rica, saliendo ora de las casas de los ricos, ora del "boscaje de los bosques" como dijo un propagandista de los *cleto*s al presentar en el club unos cuatro sanjuaneños que atravesó por sorpresa.

Nos pasamos atacando al Olimpo y cualquiera pensaría que somos unos ignorantes retrógrados que atacamos lo mejor de Costa Rica.

¡Qué va á ser lo mejor!

Ha días se dice que el Olimpo es el enemigo común y que hay que vencerlo.

Estoy de acuerdo, pero veamos qué es eso, en dónde se encuentra y con qué se come, si con cuchara ó con tenedor.

El día de la ovación de Soto, que con ser día del Presidente de la República, supuse que el Olimpo podía ser visto por ser él lo mejor según dicen algunos planetas de cuarto orden de ese sistema sociológico que en forma astronómica está incrustado aquí, salí para averiguarlo.

Fuí primero á misa, como que soy católico y en eso podría competir hasta con el decantado candidato de la Unión Demócrata, y allí encontré unos jovencitos de cuello parado y chaqué, de esos que no tienen oficio ni beneficio y viven á costa de su padre, empleado viejo que ha enanecido haciendo bajezas para conservarse en el destino y me dije:

—El Olimpo va á misa á *jalar* y á reírse de las ceremonias religiosas.

Y así es la verdad.

Fuí á almorzar á un hotel y encontré cuatro señoritos borrachos, brindando por el futuro *triunfo* de don Cleto [éstos todo lo dicen al revés], quebrando copas y yéndose sin pagar.

Tomé nota en mi libro.

—Los Olímpicos escandalizan donde quiera que se encuentran, mienten como una gaceta, y no pagan sus cuentas.

Me voy á ver llegar la ovación y encuentro varios jóvenes de botón blanco, pero más reducido que el enorme del consabido diputado, ocupados en insultar en presencia de la policía, que no decía esta boca es mía, á los sotistas que descendían del tren.

Escribo en mi libro de notas.

—El Olimpo no tiene educación y en todos los lugares, donde según Carreño debiera darse muestras de cultura, hace todo lo contrario de lo que prescribe aquel juicioso escritor de urbanidad y buenas maneras.

Bajo y me encuentro á unos señoritos de frac, en un cochecito descubierto, en diligencia una catilinaria, estilo padre Martínez, á los sotistas de la ovación y cuando el Ministro de Policía había prohibido que hubiera bestias ó *vestias* como escribió el otro, en la ovación el cochero echa los caballos sobre los manifestantes y la policía nada hizo sino que permitió *era* carrera hípica de los cuatro olímpicos de nuevo cuño.

Esta vez no escribí nada por la repugnancia del suceso.

"Dios enloquece á los que quiere perder" dijo en latín alguno de los que figuraron usando esa lengua y así parece ser.

Llegó á la esquina de la casa de tres pisos donde se mató Ramón Fuentes y veo á varios señoritos de botón blanco tomando licor en casa de José Fernández, para obedecer la ley de don Cleto. Algunos, fuera de combate están con la cabeza entre los brazos sobre una de las mesitas, estilo de café cantante, que allí usan.

Escribo.

—El Olimpo suele embriagarse y con ello se da cierto tono ante la gente menuda, que los ve, entre los cuales estoy yo.

Camino cien varas más y me hallo cuatro pepitos discutiendo los méritos de la docena de candidatos que hay y poniendo como *chupa de domine* á cada uno de los que no son de sus simpatías.

Después de un largo altercado se desafían dos y dicen que las balas decidirán cuál es el mejor candidato.

"Infinito es el número", parece que dijo Salomón ó no se quien, si no es éste como lo creo, pues no quiero que don Ramón Zelaya con un diccionario enciclopédico en la mano, me tome el pelo en esto de citas como le sucedió á cierto diputado.

Sigo y donde Napoleón Soto, esquina del Carmen, me encuentro cuatro pasantes, que antes llamaban maduros, destrozando la retórica y la poética, divididos en dos bandos, en disputa acerca del mérito de la poetisa señora doña Rosa de Chavarría y del número de sílabas del metro en que escribe; si es clásica ó romántica, si escribiría mejor en verso suelto ó en prosa poetizada como la de Castelar.

Continúo mi odisea y llego al hotel de Boni.

Cuatro poetas del Club de la Juventud se lanzan dardos ó flechas envenenados por cuanto unos son partidarios de la Millanes y otros de la Queró. No se pegan por respeto á lo alto de la posición que ocupan, que es el segundo piso de la casa de don Federico Lahmann.

En el mismo hotel están varios viejos al rededor de una mesa, criticando la gárrula de los jóvenes del día y echando de menos su tiempo cuando había más juicio y menos inmoralidad.

Un escritor del Mentidero y otro del Cencerro discurren acerca del modo de llenar las gavetas con su negocio y ver si reeligen á don Ascensión, para lo cual cuentan con varios *arrastraos* que se van á constituir en club con ese objeto.

Y escribo.

—El Olimpo degenerado de ahora habla de todo lo que no entiende y no trata más que de "hacer dinero" como le aconsejaba un inglés á su hijo.

En la noche voy al teatro y en-

cuentro los mismos chicos de la prensa golpeando furiosamente sobre el piso para que no se alargue demasiado el entreacto, en lo cual parece tener razón ese círculo, y podría remediarse tomando la Gobernación cartas de más ó de menos en el asunto.

Pensaba seguir examinando las fases en que se presenta el Olimpo, pero lo dejaré por ser tarea larga y no querer fatigarme hablando de tonterías *ab uno disco omnes*, ó traducido: *del pelo un lobo*, como dijo un diputado.

Sólo falta el Olimpo de los cantones.

Lo forman á veces el Jefe Político, afinado, el Secretario Municipal, el Maestro de Capilla, los ídem de la escuela, el Alcalde y su Secretario y el Cura, es claro, con excepciones.

Estos son los que explotan al público: al pueblo mejor dicho.

Conclusión: que el Olimpo de ahora, en término general, lo componen los jóvenes sin educación y los empleados eternos que viven á costa del pueblo.

Así se contesta la pregunta que encabezaba este artículo.

LEO.

Información Política

Triunfos Republicanos

Juan Viñas

Juan Viñas—¿no lo sabíais?— es un corazón entusiasta, republicano.

Ahí el *Partido Republicano* cuenta con decididos adeptos; ahí pechos generosos, almas levantadas, altivas y dignas, se aprestaron desde un principio á la lucha en defensa de la causa santa.

Ahí compañeros nuestros acreedores de todo aprecio, espíritus varoniles, dignos hijos de la República grande á que aspiramos los republicanos, desde un principio dieron la voz de "presente" cuando el *Partido Republicano* llamó á formación á todos sus soldados.

Ahí, en Juan Viñas, en aquel cantón nuevo, llamado á días de progreso y prosperidad por la honradez, virilidad é independencia de sus hijos, el santo y seña es "¡Viva el Partido Republicano!" "¡Viva Don Máximo Fernández!"

Y cuidado, que cuando nuestras ideas encuentran acogida en un sólo pecho que sea, se expanden, fructifican y lozanas crecen.

La fuerza de la corriente republicana es irresistible.

El *Partido Republicano* es sol inmenso de luz viva que irradia en todas direcciones. Dad entrada á un tenue rayo y veréis las obscuridades mayores iluminarse.

Juan Viñas es foco republicano, Juan Viñas es un centro donde se juntaron unos cuantos de los nuestros, compañeros apreciables, que como el labrador bíblico aran sin descanso la tierra y siembran el grano.

Salud, compañeros!

—En Juan Viñas, á las 6 de la tarde del 4 de junio de mil

novocientos cinco. Reunidos unos cuantos ciudadanos libres é independientes, miembros por lo tanto del Partido Republicano de Costa Rica, acordamos reorganizar la Directiva del club republicano de esta población con el fin de defender, sustentar, proclamar y propagar los principios consignados en el Programa del Partido, y con el fin también de trabajar por el éxito de la candidatura para la Presidencia de la República, de nuestro dignísimo compañero, Licenciado Don Máximo Fernández, encargado de poner en práctica el gran Programa Republicano en el Gobierno. Después de breve discusión quedó la Directiva del club reorganizada por unanimidad de votos, así:

- Presidentes honorarios*  
Liberato Gutiérrez  
Manuel M. Vargas S.
- Presidentes efectivos*  
José Méndez  
Bosendo M. Córdoba
- Vicepresidentes*  
José Guevara  
Juan Jiménez
- Secretario*  
Rafael Chavarría C.
- Prosecretarios*  
Magín Vargas  
Fidel Montenegro
- Tesorero*  
Saturnino Gómez
- Vocales*  
Sixto Solano  
Juan Rafael Quirós  
Joaquín Quirós  
Arturo Alcázar  
Ramón Quirós  
Eliás Vargas  
Carlos Alcázar  
Francisco Quirós V.  
Benjamín Gamboa V.  
José Dii  
Gerardo Chávez Solano  
Rafael Díaz  
Vital Loaiza  
Ramón Esquivel  
Eliseo Coto  
Ignacio Quesada B.  
Jacinto Obando  
Dolores López  
Alfonso Rivera  
Adolfo Rivera  
Jesús Rivera A.  
Aristides Méndez Ch.  
Máximo Castro  
José Acuña  
Higinio Castillo  
José María Ramírez  
Rafael Campos  
José Rodríguez  
Pedro Solano L.  
José Romero G.  
Luis Barquero  
Carmen Méndez C.  
José Guzmán  
Mercedes Boza M.  
Ismael Portilla Mora.  
Rafael Córdoba

por haber descendido á la vida privada de un candidato; lo que ocurrió en San Pablo de Heredia por haber enviado allí propagandistas malqueridos por su indecente modo de combatir contrarios.

La propaganda culta, la propaganda que enseña, gana mucho terreno en los pueblos educados y no como la desmascarada é insoportable propaganda que en diferentes pueblos hace Daniel Ureña.

En conclusión digo: Culpables son los propagandistas incultos y no el pueblo que se siente indignado cuando insultan al Jefe del bando á que él pertenece.

Célimo Bolaños S.

San José, 6 de junio de 1905.

## De Atenas

Los propagandistas cletistas á todas partes que llegan hacen de las suyas.

El domingo pasado, al pasar un orador cletista por la casa de don José Umaña, en el camino que conduce á Río Grande, un amigo mío me dijo algo; refiriéndose á mí, acto continuo el orador cletista sacó su revólver y apuntó, pero no me disparó porque José Umaña salió también con su arma en mi defensa. Siempre que los oradores cletistas salen en medio de la rechifla de los pueblos, hacen de las suyas.

Mayo 29 de 1905

Domingo Argüello

Testigos:

José Umaña C.  
Alfredo León

## ADHESIONES

Nosotros, los abajo firmados, ciudadanos libres, nos adherimos de nuestra espontánea voluntad al gran Partido Republicano que proclama candidato á la Presidencia de la República al digno ciudadano Licenciado Don Máximo Fernández.

Victorino Molina, Bailón Mora, José Rodríguez L., Raimundo Umaña, Rafael Méndez N., Francisco Sánchez José Ramírez, José Chacón, Pío Chacón, Julio Brenes, Francisco Esquivel, Juan María Esquivel, Manuel Esquivel, Cleto Leitón, Isafías Brenes, Francisco Chávez A., Eduardo Salas

## ADHESION

Conste que yo, Francisco León, ciudadano libre, en mis derechos políticos, tendí mi vista en los diferentes bandos políticos, y el único que me llena de entusiasmo es el gran Partido Republicano que postula para la Presidencia al esclarecido ciudadano Licenciado Don Máximo Fernández.

Francisco León

Santo Domingo de San Mateo, mayo 29 de 1905.

## Protestas

He visto con desagrado incluido mi nombre en una Directiva del Partido Zuñiguista en esta ciudad, pues no he dado mi firma ni siquiera mi parecer, adhiriéndome á alguno de los bandos políticos de actualidad.

San Ramón, 27 de mayo de 1905.

Luis Vargas.

## PROTESTA

Engañado con mil enredos por un zuñiguista, dí la firma por el Partido del Pueblo; pero convencido de que El Partido Republicano es el que em-

por llena las aspiraciones de los costarricenses,—quienes según los cletistas no valemos NI UN CENTAVO,—protesto de aquella firma, y me adhiero de corazón al Partido Republicano verdaderamente popular y democrata, que lleva como candidato al honrado ciudadano Don Máximo Fernández.

San Isidro de San Ramón, 21 de mayo de 1905.

A ruego de Cleto Varela,  
Miguel Montero.

## PROTESTA

Yo, Ponciano Castillo, protesto de la firma que dí á favor del partido zuñiguista, en el que acepté un puesto en la Directiva creada en este lugar, y permaneceré neutral hasta que me convenga, votando á su tiempo por el Partido que más me satisfaga.

San Andrés, 3 de junio de 1905

Ponciano Castillo.

## PROTESTA

Yo, Juan Quirós, habiendo sido zuñiguista dí mi firma en favor de ese partido, pero viendo hoy que su propagandista Félix Montes, no usó otro material más que la calumnia y la falsedad, cosa que deshonra y rebaja la dignidad de los hombres honrados de este pueblo, protesto de dicha firma y me adhiero al Partido Republicano que trabaja con principios y que lleva á la cabeza al digno ciudadano Licenciado Don Máximo Fernández.

Santo Domingo de San Mateo, 7 de mayo de 1905.

Juan Quirós A.

## PROTESTA

Conste que yo, Pedro Molina, ciudadano libre, protesto de la firma que dí en favor de don Tobías Zúñiga Castro, engañado como han sido engañados muchos más. Conste pues, que desde hoy en adelante militaré en las filas republicanas que proclaman la candidatura del Licenciado Don Máximo Fernández, para la Presidencia de la República.

Santo Domingo de San Mateo, 29 de mayo de 1905.

Pedro Molina.

## PROTESTA.

Yo, Juan Rodríguez, protesto de la firma que dí en favor de don Tobías Zúñiga Castro, y me adhiero al gran Partido Republicano que tiene como abanderado al ilustre ciudadano Licenciado Don Máximo Fernández.

Rogado de Juan Rodríguez.

Enrique Arce V.

Testigo, Alejandro Alvarado,  
Santo Domingo de San Mateo 29 de mayo de 1905.

## PROTESTA

Conste que yo, Simeón Barrantes, vecino del distrito de El Mastate, viniendo un día de mi trabajo, me encontré con don José Murillo y Enrique Arce V. propagandistas fernandistas, á los cuales les dí mi firma, porque conocí que eran hijos del pueblo de Santo Domingo, y también del trabajo, como somos todos los Mastateños.

Pues bien; más adelante me encontré con unos seis zuñiguistas, ninguno hijo del pueblo, exceptuando á don Abraham Agüero, quien no supe si iría también en propaganda; los dichos señores que no son del pueblo, empezaron á entredarme con mentiras, diciéndome que al que querían poner los republicanos de Presidente era á un macho, á lo cual yo, no por que les creyera, sino por quitármelos de encima, pues ya me estaban fastidiando, les dí mi firma; pero viendo que voy errado, protesto del zuñiguismo y seré siempre fernandista.

Rogado de Simeón Barrantes,

Enrique Arce V.

Testigos:  
Prudencio Murillo  
Agustín Burgos.

## No se incendió

Gran fábrica eléctrica almacén y venta de muebles de Jorge Morales Bejarano.

Talleres de carpintería, ebanistería, sillería enregillado, tapicería y colchonería.

SE ARREGLAN TODA CLASE DE MUEBLES

La primera y más antigua del país establecida en 1890.

TRABAJOS GARANTIZADOS LOS MEJORES

Y MAS BARATOS.

Jorge Morales Bejarano.

## EN LIMON

Una de las comodidades materiales que en aquel Puerto encontrará todo viajero es el RESTAURANT de propiedad de don Anselmo Fornasari, que queda frente al edificio de La United Fruit Co, en casa de don José Bartoli. En este establecimiento además del atento trato del propietario, el servicio es de primer orden, pues la mesa con su abundancia de suculentas y variadas viandas satisface al más exigente consumidor, también se dispone allí de buenas camas y todo á los más módicos precios.

Motivos son estos que por sí solos recomiendan el RESTAURANT del señor Fornasari á los visitantes de la ciudad de Limón.

## ENRIQUE PINTO

### OFICINA

de Abogacía Notariado y Agrimensura  
Despacho: Avenida Central Este N° 204  
Bajos de la casa doña Juana Aguila  
v. de Echeverría.  
San José de Costa Rica.

RICARDO COTO FERNANDEZ



## Deseando

servir mejor á mi número. sa clientela, especialmente de provincias he tomado abono al teléfono con el número 242.

Y para mejorar la calidad del calzado y evitar el olor desagradable de la zuela, se pondrá suela americana cuando los clientes así lo ordenen.

Mando mi calzado á todos los puntos del país, libre de gastos para el comprador, si las órdenes vienen con su importe.

San José, Costa Rica.

Apartado número 179.

Teléfono número 242.

EMILIO ARTAVIA.

## AVISO

Compro cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda del mercado, frente á la —Botica La Violeta—, donde ofrezco en venta cueros curtidos de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

NO Olvidarse que mi tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad

GABRIEL VARGAS

En la misma tienda se hacen las venfas de ladrillos de mi ladrillera de Puerto Escondido.

# INDUSTRIA NACIONAL

Para las personas que deseen tener calzado barato, recomendamos especialmente la fábrica de Roberto J. Sánchez situada frente a la Marina, al lado de Mr. Ascú.  
Servicios para la clientela de la capital y demás provincias, poblaciones por correo libre de porte.  
Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

## Cuando falta El Apetito.

Cuando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embaramiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



## Pastillas del Dr. Richards.

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas de día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.



Cuando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos les toman, miles de boticarios les venden, todos las recomiendan.

Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 3.

# Tienda de novedades - Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

# CERVEJERIA TRAUER

## CERVEZA NEGRA LAGER BEER

## MARCA ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

### Zapatería de Elías Calderón

Calle 6ª Norte frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Bucavado

En este taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, ofrece al público un completo y variado surtido, de calzado, de todas formas y precios, de ración elegancia, á la medida y al gusto del cliente.  
También tiene sucursal en el Mercado donde ofrece el mismo servicio.  
No olvidarse pues, de hacer un visita á este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

## VIGORIZADOR de la VIDA

### AFRODISIACO del DR. BRANDE

#### PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames seminales de toda clase de desarrollo producidos por EXCESOS SEXUALES dura ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente a enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cortando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá—las guardará estrictamente privada.

BRANDE Y CA. QUINIOS.

241 E. 31 STREET.

NUEVA YORK E. U. A.

### PLATERIA

DE

### RAFAEL PARIS ESPINAR

—+—

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

## La Educación

### ARMACÉN INTERNACIONAL DE ÚTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; jueguitos de libros para los estudiantes de teneeduría de libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de luto, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 manos para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra bandurria, contrabajo, mandolina, y laúd cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín etc, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo correspondientes en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. BLANCO.

San José, 5 de abril de 1905.

## Manuel

## Abogado

OFICINAS:

BAJOS de la casa de

Castro

AVENIDA CENTRAL E.

DOÑA JUANA A.

Vº DE ECHEVERIA.

NUMERO 204

Quesada

## EDUARDO MAROTO

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero

Se aceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidas con prontitud y satisfacción del cliente.

### Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla n° 499 San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país

solamente de encargo

—TIPOGRAFÍA DE "ELDERECHO"—